
Алексей Трапезников

Овладевать будущей профес
сией проще, если учебные 
планы составлены совмест

но с индустриальным партне
ром, а практические навыки 
можно получить на производ
стве у будущего работодателя. 
По словам директора Пермского 
авиационного техникума имени 
А. М. Швецова Александра Дичес
кула, методы дуального обуче
ния, основанные на участии в 
крупных федеральных проектах, 
уже приносят ощутимый резуль
тат, понятный выпускникам, сту
дентам и абитуриентам. Подроб
нее об этом — в интервью «Рос
сийской газете». 

Александр Дмитриевич, в 
рамках федерального проек-
та «Профессионалитет» на 
базе Пермского авиационного 
техникума был создан образо-
вательный кластер машино-
строения. Какие преимуще-
ства дало участие в проекте?

АлексАндр дическул: Преимуще
ства получили в первую очередь 
наши студенты. У них появилась 
возможность обучаться по про
граммам, которые созданы со

вместно с нашими индустриаль
ными партнерами — предприяти
ями АО «ОДКПермские мото
ры», АО «ОДКАвиадвигатель» и 
АО «ОДКСтар». 

Проект «Профессионали
тет» — это новая форма взаимо
действия образовательных орга
низаций и работодателей в фор
мате образовательных класте
ров. Он существенно повышает 
качество обучения, приближая 
его к потребностям современно
го производства. Мы просто обя
заны были участвовать в проек
те, чтобы стать еще ближе к про
мышленным предприятиям края 
и готовить для них специалистов 
с определенным набором компе
тенций. 

Какие задачи стояли перед 
техникумом на момент 
вхождения в проект? Удалось 
ли решить их к концу года?

А л е к сА н д р  д и ч е с к у л :  Участие в 
«Профессионалитете» дало нам 
федеральное софинансирование 
в размере 100 миллионов руб
лей. На эти средства нам необхо
димо было приобрести оборудо
вание для оснащения учебных 
классов и лабораторий. С этой 
задачей мы успешно справились, 

и теперь у наших студентов по
явилась достойная материаль
ная база для изучения производ
ства авиадвигателей, технологий 
машиностроения, аддитивных 
технологий, авиационных при
боров, металлургического про
изводства, управления каче
ством и программирования. 

Вторая задача, которую мы 
также успешно решили, — обуче
ние преподавателей нашего тех
никума методическим формам 
работы в рамках образователь
ных программ проекта «Профес
сионалитет». Всего в этом году 
мы провели обучение для 51 пре
подавателя нашего учреждения, 
а также техникумов и коллед
жей, которые вошли в кластер. 

Насколько эффективны, на 
ваш взгляд, программы целе-
вого обучения студентов? 

АлексАндр дическул: Дуальная мо
дель, которую предусматривают 
эти программы, зарекомендова
ла себя очень хорошо: теоретиче
ские знания студент получает в 
образовательном учреждении, а 
практические навыки — в органи
зации на рабочем месте. К момен
ту получения диплома о среднем 
специальном образовании он об

ладает не только багажом теоре
тических знаний, но и разбирает
ся в нюансах производственных 
процессов будущего работодате
ля. Целевое обучение — это и от
личная финансовая мотивация, 
ведь предприятия выплачивают 
студентам, с которыми заключи
ли договоры, стипендии. В сред
нем они составляют 15 тысяч 
руб лей. Кроме того, в рамках до
говора предоставляется гаранти
рованное трудоустройство.

В нашем техникуме сейчас 
обучается уже более 60 студен
товцелевиков. Они подписа
ли договоры с предприятиями 
АО «ОДКПермские моторы», 
АО «ОДКАвиадвигатель», АО 
«РедукторПМ», АО «Протон
ПМ», АО «ОДКСтар» и ПАО 
«Пермская научнопроизвод
ственная приборостроительная 
компания». В программах целе
вого обучения нашего технику
ма готовы участвовать и другие 
предприятия Пермского края. 

Какие возможности появи-
лись у авиатехникума после 
открытия нового учебного 
корпуса?

АлексАндр дическул: С появлением 
нового корпуса площадью более 

15 тысяч квадратных метров мы 
смогли создать современные 
учебные классы и лаборатории, 
соответствующие действующим 
нормативам образования. На
пример, появились мастерские 
для станков с ЧПУ, где ощущаешь 

себя как в современном цехе. Там 
же расположен полигон по управ
лению качеством, оснащенный 
самой передовой техникой, и 
наша гордость — учебный класс с 
полноразмерными макетами 
авиационных двигателей ПС90 

и ПД14, которые нам предоста
вило предприятие «Авиа
двигатель». Учиться в таких усло
виях комфортно и интересно.  •

Карьера / Пермский авиационный техникум обучает студентов в сотрудничестве с предприятиями края

Из-за парты — в карьеру

константин Бахарев

П
ромышленность — осно
ва экономики Пермско
го края, важнейшая со
ставляющая благососто
яния региона и всех жи

телей Прикамья. От того, как 
развиваются предприятия, за
висит наше общее будущее. Что 
беспокоит наших промышлен
ников? Как они встраиваются в 
крупнейшие российские проек
ты по достижению технологиче
ского суверенитета? Как при
влечь на предприятия моло
дежь? Ответы на эти и другие 
вопросы можно получить на 
Пермском инженернопромыш
ленном форуме (ПИПФ), прохо
дящем сейчас в краевой столице 
в КВЦ «Пермь Экспо».

«Бесшовное» будущее
Пермский инженернопро

мышленный форум — крупней
шее в регионе деловое событие 
в сфере промышленности. В по
следние годы мероприятие со
бирает свыше трех тысяч участ
ников со всей страны и изза ру
бежа: собственников предпри
ятий, топменеджеров, инжене
ров и производственников, уче
ных, студентов и даже школьни
ков. Такой набор ярко иллю
стрирует одну из главных тем 
форума — молодежную кадро
вую политику и «бесшовное» 
образование. 

Это термин, обозначаю
щий способ взаимодействия 
образования и промышленно
сти появился впервые именно 
в Пермском крае. Наши заво
ды одними из первых в стране 
начали выстраивать цепочку 
«школа—колледж—вуз—пред
приятие». Первопроходцем 
была «Пермская научнопро
изводственная приборострои
тельная компания».

В регионе открыты профиль
ные классы, где ребята не про
сто изучают углубленно пред
меты, а знакомятся с професси
ей, ее спецификой и предприя
тиями, на которых они смогут 

работать в будущем. По сути 
школьники выбирают профес
сию, когда им еще 1516 лет. 
Есть в Прикамье и профильные 
школы при вузах, которые рабо
тают с 2022 года. Например, в 
Пермском политехническом 
университете в распоряжении 
ребят не только оборудованные 
кабинеты естественнонаучных 
и инженерных дисциплин, но и 
«взрослые» лаборатории. Такие 
школы работают также при 
классическом университете и 
Высшей школе экономики. Там 
учатся ребята не только из Пер
ми, но и с других территорий ре
гиона.

— Особое внимание в рамках 
форума будет уделено вопросу 
привлечения молодых кадров 
на предприятия. Пермский край 
славится сильной инженерной 
школой. Колледжи, техникумы 
и вузы готовят квалифициро
ванных специалистов под нуж
ды промышленности. Совмест
но с предприятиями создаем ус
ловия для того, чтобы работаю
щая молодежь из других регио
нов могла реализовать себя 
здесь, в Прикамье, — отмечает 
губернатор Пермского края 
Дмитрий Махонин. 

работа гарантирована
Серьезную поддержку кол

леджам и техникумам Перм
ского края оказывает феде
ральный проект «Профессио
налитет». Студенты средних 
учебных заведений с первых 
курсов могут уже работать на 
предприятии и получать не 
только стипендию, но и настоя
щий заводской опыт и зарпла
ту. На завод они приходят уже 
готовыми специалистами.

В регионе на сегодняшний 
день действует десять образова
тельнопроизводственных кла
стеров проекта «Профессиона
литет» по направлениям: «ма
шиностроение», «металлур
гия», «химические технологии», 
«сельское хозяйство», «железно
дорожный транспорт», «топлив
ноэнергетический комплекс», 

«педагогика», «клиническая и 
профилактическая медицина». 
Они открыты в Перми, Пермском 
округе, Чусовом, Березниках, Гу
бахе, Чайковском. Образование 
в кластерах получают более пяти 
тысяч студентов. 

Еще два центра откроются в 
2025 году. Это «Туризм и сфера 
услуг» на базе Пермского кол
леджа предпринимательства и 
сервиса и «Химическая отрасль» 

на базе Пермского химикотех
нологического техникума.

Например, генеральный 
парт нер форума Усольский ка
лийный комбинат компании 
«ЕвроХим» выстроил полный 
цикл подготовки специалистов, 
включающий раннюю мотива
цию в школах, профориента
цию, специализированное до
полнительное образование, це
левое обучение в вузах и учеб
ных заведениях среднего про
фессионального образования, 
производственную практику на 
заводе. В этом году предприятие 
стало участником федеральной 
программы «Профессионали
тет» в Прикамье. В 2023 году 
Пермский край и горнодобыва
ющая компания подписали со
глашение о содействии в разви
тии среднего профессионально
го образования.

— Радует, что наши предпри
ятия взаимодействуют с вузами 
и учреждениями среднего про
фессионального образования, 
помогают им развиваться. Кро
ме того, благодаря тесному со
трудничеству потенциальных 
работодателей и образователь
ных организаций порядка 
95 процентов выпускников тру
доустраиваются по специально
сти. Это значит, что они остают
ся в родном регионе и у них га
рантированно есть место рабо

ты, — отметил глава Прикамья 
Дмитрий Махонин.

В кооперации  
со всей страной

Еще одна из основных тем фо
рума — промышленная коопера
ция. Правительство Пермского 
края поддерживает те предпри
ятия, которые готовы выполнять 

заказы для крупнейших феде
ральных холдингов и корпора
ций.  На сегодняшний день 
580 компаний Прикамья выпол
няют заказы для пяти десятков 
холдингов из России и других 
стран. За пять лет их стало боль
ше в десять раз.

На Пермском инженерно
промышленном форуме пред
приятия Прикамья презентуют 
свои возможности для крупно
го бизнеса, который заинтере
сован найти в регионе новых 
партнеров. Для этого организо
ваны открытые презентации, 

технические советы, закупоч
ные, технологические и питч
сессии. Свои запросы к перм
скому бизнесу есть у горнодо
бывающих, транспортных, ме
таллургических и других хол
дингов.

На ПИПФ24 работает вы
ставка «Промышленная коопе
рация», где более сорока участ

ников представили разработки 
в сферах автоматизации, изме
рения и управления процесса
ми, инноваций для химических 
и неф тегазовых производств, 
обес печения вспомогательных 
процессов.

Приоритет технологического 
лидерства

На форуме пермские пред
приятия представят собствен
ные разработки в высоких тех
нологиях. Эта сфера оказалась 
одной из самых пострадавших в 
результате санкционного давле

ния на страну, но для многих это 
стало возможностью для роста 
и развития. 

Например, компания «Робо
тех» во время ПИПФ откроет са
мый большой в Приволжье шоу
рум промышленных роботов и 
3Dпринтеров, вся продукция — 
собственной разработки и про
изводства. Высокие технологии 
в Пермском крае проникают 
даже в отрасли, которые многим 
кажутся традиционными, на
пример лесная промышлен
ность. На стенде Ассоциации ле
сопромышленников можно уз
нать о достижениях по внедре
нию системы уп равления произ
водством целлюлознобумаж
ной отрасли, которая внедрена в 
ГК «ПЦБК». 

Также ИТразработки про
никают в коммунальную сферу. 
В рамках Пермского инженер
нопромышленного форума 
«НОВОГОРПрикамье» расска
жет о процессе внедрения циф
ровых технологий в управление 
производством в сфере водо
снабжения и водоотведения. 
Благодаря цифровизации созда
ется автоматизированная си
стема управления всеми про
цессами, которая выглядит как 
интерактивная карта города. •

Ученые и инженеры  
Пермского НОЦ решают  
экологические проблемы Прикамья
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проИЗводСТво / 
Участниками 
федерального 
проекта стали 
новые 
компании

Ближе  
к индустрии

сергей Молотов

Получить компетенции, которые 
в будущем пригодятся в профес
сиональной сфере, теперь смо
гут больше учащихся колледжей 
и техникумов Пермского края, 
ведь к проекту «Профессионали
тет» в этом году присоединилось 
еще восемь предприятий из раз
личных отраслей. При этом ин
терес к образовательной про
грамме со стороны молодежи 
стремительно растет — в октябре 
Единый день открытых дверей в 
пермских кластерах «Професси
оналитета» посетили более 
19 тысяч школьников. 

По законам рынка
Напомним: проект «Профес

сионалитет» реализуется в 
Пермском крае с 2022 года. Он 
направлен на то, чтобы макси
мально приблизить уровень об
разования учащихся колледжей 
к потребностям рынка. Для этого 
создаются образовательнопро
изводственные центры (класте
ры), в которые входят образова
тельные учреждения и предпри
ятия, помогающие им готовить 
специалистов. 

В регионе уже создано не
сколько образовательнопроиз
водственных кластеров. Первые 
из них — в 2022 году в машино
строительной и сель
скохозяйственной от
раслях.

A4

ТенденцИИ /  
Предприятия 
улучшают 
свои бизнес-
процессы 
благодаря 
нацпроекту

Нашли 
скрытые 
ресурсы

Петр Алексеев

Более 130 предприятий Перм
ского края присоединились к на
циональному проекту «Произ
водительность труда», чтобы 
улучшить свои производствен
ные процессы. Среди них не 
только промышленные компа
нии, но и организации в сельско
хозяйственной, лесопромыш
ленной и строительной отрас
лях, а также в сферах транспор
та, торговли и логистики. В этом 
году успешные проекты в рамках 
нацпроекта были реализованы в 
Перми, Суксуне и в других горо
дах Прикамья. 

Напомним: национальный 
проект «Производительность 
труда» реализуется в Прикамье с 
2018 года. Он предоставляет биз
несу комплекс мер господдерж
ки, который предусматривает 
экспертную помощь в оптимиза
ции производственных процес
сов. Оператор реализации про
екта в Пермском крае — Регио
нальный центр компетенций 
(РЦК), который является подраз
делением Регионального центра 
инжиниринга (РЦИ). 

— В рамках реализации нацио
нального проекта «Производи
тельность труда» в Пермском 
крае в будущем периоде заплани
ровано участие свыше 15 пред
приятий, — пояснила руководи
тель Регионального центра ком
петенций в сфере производитель
ности труда Елена Зверева. — Но
выми участниками проекта мо
гут стать компании с выручкой 
от 400 миллионов рублей в год из 
различных отраслей, а также 
предприятия из сферы туризма с 
выручкой от 200 миллионов руб
лей в год. Сейчас наше особое 
внимание привлекают компа
нии, которые в этом году достиг
ли обозначенного порога выруч
ки. Мы видим в них большой по
тенциал для дальней
шего роста производи
тельности труда. 
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Молодежная кадровая политика 
стала приоритетом Пермского 
края. 

обраЗованИе / Пермская молодежь приходит в промышленность

Школа—колледж—вуз—завод

Во время проведения ПиПФ в Перми откроется самый большой в Поволжье шоурум робототехники.
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В новом корпусе техникума 
по явился класс с полноразмер
ными макетами авиадвигателей. 
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Предприятияучастни
ки интересуются в пер
вую очередь нахожде

нием скрытых возможностей их 
бизнеса, позволяющих перестро
ить производственный процесс и 
получить в итоге дополнитель
ную прибыль. В рамках реализа
ции проекта компания может об
учить своих сотрудников на тре
нинге «Фабрика процессов», ко
торый представляет собой центр 
практического обучения с ими
тацией реального производства. 

В этом году обучение в центре 
прошли специалисты пермской 
компании «Кайрос Инжини
ринг», специализирующейся на 
создании решений в сфере про
мышленного проектирования и 
поставок оборудования для объ
ектов водоснабжения, водопод
готовки и очистки стоков. 

— В процессе тренинга мы вы
явили ключевые моменты, на ко
торых теряли эффективность, и 
проанализировали причины 
этих потерь, — пояснила сотруд
ник компании Надежда Куянова. 
— Например, мы проанализиро
вали, как реорганизовать про
странство, сбалансировать рабо
ту в зависимости от загруженно
сти сотрудников на каждом этапе 
производства, чтобы достичь за
планированного результата. В ре
зультате мы нашли проблемные 
точки и внесли изменения в про
изводственный процесс. На фи
нальном этапе увидели результа
ты наших усилий: продажи насо
сов возросли и компания смогла 
больше заработать. 

На «Суксунском оптикомеха
ническом заводе» благодаря нац
проекту открылся корпоратив
ный центр опережающей подго

товки (КЦОП) — площадка для 
обу чения сотрудников инстру
ментам бережливого производ
ства. Специалисты предприятия 
вместе с федеральными эксперта
ми АНО «Агентство развития 
профессионального мастерства» 
разработали корпоративные 
стандарты профессий, провели 
аудит рабочих мест, а также соз
дали программу подготовки и по
вышения квалификации. Созда
ние КЦОП поможет сократить 
срок адаптации новых работни
ков завода, повысить эффектив
ность обучения сотрудников и со
кратить непроизводственные по
тери на рабочем месте.

— Важно, чтобы работник, ко
торому доверяется дорогостоя
щее оборудование, обладал необ
ходимыми компетенциями, был 
высокоэффективным сотрудни
ком, — пояснил генеральный ди
ректор «Суксунского оптикоме
ханического завода» Иван Колча
нов. — Для формирования таких 
навыков командой КЦОП созда
ны корпоративные стандарты, 
алгоритмы оценки персонала, ко
торые позволяют выявлять сла
бые места в знаниях и умениях со
трудников, дают возможность 
выстроить систему обучения та
ким образом, чтобы быстро и эф
фективно внедрять работника в 
производственный процесс. 

Еще одно предприятие — 
«Пермская судоверфь» — благода
ря нацпроекту оптимизировало 
процесс изготовления приваль
ника — элемента плавучего оста
новочного комплекса Ecostation 
для причаливания электросудов 
Ecobus. В процессе реализации 
проекта рабочая группа предпри
ятия совместно с экспертами РЦК 
занималась выявлением проблем 
в оптимизируемом потоке с по
мощью инструментов бережли
вого производства. Так, были про
анализированы сроки поиска ма
териалов, полуфабрикатов и го
товой продукции, точности пла
нирования, а также механизмы 

передачи информации между 
структурными подразделениями.

В результате для оптимизации 
производственных процессов 
были внедрены такие инструмен
ты бережливого производства, 
как стандартизированная работа, 
система 5С, производственный 
анализ и матрица компетенций.   

Реализация этих мероприя
тий позволила «Пермской судо
верфи» уменьшить время проте
кания процесса изготовления 
привальника на 70 процентов, а 
также на 47 процентов увеличить 
выработку продукции. В резуль
тате это поможет сократить срок 
изготовления всего причального 
комплекса. •

Нашли скрытые ресурсы
A1

специалисты пермского предприятия проходят обучение на «Фабрике процессов» — в центре практического 
обучения с имитацией реального производства.

Благодаря нацпроекту предприятие «Пермская судоверфь» вдвое увеличило выработку элементов плавучих 
причалов. 

А к ц е н Т 

П р е д П р и я т и я  и н т е р ес у ю т  с к р ы т ы е 

Возможности бизнеса для Получения 

д о П ол н и т е л ь н о й  П р и б ы л и

МненИе

вячеслав белов, президент пермской Тпп:

— очевидно, что большинство инструментов для повышения эффективности труда общеизвестно. на мой 
взгляд, особенно эффективны в этом плане мероприятия, которые позволяют сотрудникам предприятий полу-
чить компетенции бережливого производства. Поэтому нынче Пермская тПП во второй раз выступает органи-
затором чемпионата по бережливому производству «LEAN-технологии-2024» совместно с «международной 
компанией «инновационные бизнес системы», Фондом «региональный центр инжиниринга» при поддержке 
министерства промышленности и торговли Пермского края. Это соревнования команд предприятий Пермско-
го края в отработке применения технологий бережливого производства и нахождения путей повышения эф-
фективности бизнес-процессов, а также навыков совместной работы. 
в этом году в четырех отборочных турах чемпионата приняли участие 22 команды из Перми, краснокамска, 
Чайковского, суксуна, Чусового, губахи, березников. для нас крайне важно, что финал чемпионата «LEAN-
технологии-2024» впервые пройдет 29 ноября этого года на площадке Пермского инженерно-промышленного 
форума в «Пермь Экспо». в финал вышли команды предприятий «редуктор-Пм», «Пермские моторы», «Чайков-
ский завод «механика», «газпром трансгаз Чайковский», «суксунский оптико-механический завод», «меди-
сорб», «метафракс кемикалс», а также компания «ависма». Победа достанется сильнейшим!

C
а

й
т

 г
у

б
е

р
н

а
т

о
р

а
 П

е
р

м
с

к
о

го
 к

р
а

я
C

а
й

т
 г

у
б

е
р

н
а

т
о

р
а

 П
е

р
м

с
к

о
го

 к
р

а
я

При создании новых деталей  
для самолетов все большее значение  

начинают играть аддитивные технологии

СобыТИе / В Перми ученые 
и промышленники 
обсудили развитие 
аэрокосмической 
отрасли

Полет нормальный

Петр Алексеев

Более 300 экспертов авиационной и ракетнокосмиче
ской отраслей, научных центров и университетов семи 
регионов России приняли участие в научнопрактиче
ской конференции «Аэрокосмическая техника, высокие 
технологии и инновации». Мероприятие прошло на пло
щадке Пермского национального исследовательского по
литехнического университета (ПНИПУ). 

Во время пленарных выступлений и круглых столов 
участники конференции обсудили качество ракетнокос
мической техники, усовершенствование электродвига
телей в авиастроении, будущее водородных установок, 
цифровизацию, 3Dмоделирование, инновационные то
пливные разработки и многое другое.

Так, по мнению заместителя председателя правитель
ства Пермского края в сфере технологий Алексея Черни
кова, сейчас необходимо плотно работать над импортоза
мещением программного обеспечения. Прикамье богато 
специалистами и новаторами, которые способны совер
шить прорыв в ИТотрасли, поэтому такие структурные 
возможности сейчас необходимо активно использовать. 

Управляющий директор — генеральный конструктор 
компании «ОДКАвиадвигатель» доктор технических 
наук Александр Иноземцев выступил с докладом о пер
спективных двигателях для самолетов гражданской и 
транспортной авиации России. В частности, он рассказал 
о проблемах, которые появляются в процессе создания 
новых материалов, конструкций и технологии для линей
ки авиационных двигателей ПД пермской разработки. 

— Следует отметить, что авиация и двигателестрое
ние представляют собой одну из мультипликативных от
раслей, — отметил ректор ПНИПУ доктор технических 
наук Антон Петроченков. — Поддерживая ее, мы способ
ствуем активному развитию сопутствующих индустри
альных направлений и, что особенно важно, смежных 
научных исследований. Наиболее интересные открытия 
происходят именно на стыке научных направлений и 
специальностей.

Большое внимание в ходе конференции было уделено 
развитию аддитивных технологий, часто используемых в 
аэрокосмической отрасли. В рамках этой темы компании 
рассказали о сверхточной печати и создании больших де
талей на 3Dпринтерах. Например, на четырехметровом 
принтере были напечатаны детали для самолетов. 

Участниками научнопрактической конференции 
стали в том числе учащиеся старших классов общеобра
зовательных школ, которые представили собственные 
проекты. Среди них — граффити с элементами дополнен
ной реальности и организация грузоперевозок с помо
щью больших летающих беспилотников. •

ЭКСПЕРТНАЯ ПОДДЕРЖКА БИЗНЕСА 
В ПЕРМСКОЙ ТПП!

Команда профессиональных и опытных экспертов Пермской торгово-промышленной палаты поможет вам в развитии вашего бизнеса. Для предприятий и индивидуальных предпринимателей
открыт к использованию комплекс качественных услуг широкого спектра направлений.

ПЕРЕВОДЫ

устный и письменный, проверка переводов
клиента;
нотариально заверенный;
консультации по оформлению документов
и их видам.

Руководитель: 
Гашкова Наталья Юрьевна
+7 (342) 235-78-48 (доб. 171)

ОЦЕНКА

недвижимости и транспорта;
оборудования, деталей машин;
нематериальных активов;
бизнеса.

Руководитель: 
Мармыш Сергей Борисович
+7 (342) 235-78-48 (доб. 134)

СЕРТИФИКАЦИЯ 
ПРОИСХОЖДЕНИЯ
ТОВАРОВ

подтверждение производства 
промышленной продукции на территории РФ;
оформление и удостоверение сертификатов
о происхождении товаров;
оформление карнетов АТА;
оформление сертификатов и актов экспертиз
для муниципальных и госзакупок.

Руководитель: 
Братчикова Юлия Фирдусовна
+7 (342) 235-78-48 (доб. 133)

ЗАЩИТА
ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ
СОБСТВЕННОСТИ

регистрация товарных знаков и действия
с ними «под ключ»;
регистрация программ для ЭВМ, баз данных
и топологий интегральных микросхем;
патентование в России и за рубежом;
защита прав и управление ими.

Руководитель: 
Токмакова Светлана Геннадьевна
+7 (342) 235-78-48 (доб. 199)

ЗАКУПКИ

обучение;
информационно-консультационное
обслуживание;
организация и сопровождение закупок.

Руководитель: 
Мачихина Татьяна Валерьевна
+7 (342) 235-78-48 (доб. 143)

СПРАВКИ О ЦЕНАХ

для товаров, работ и услуг;
для недвижимости и земли, транспорта;
для предоставления в гос. органы;
как предварительный документ о стоимости;
при определении величины арендной платы.

Руководитель: 
Рыжик Юлия Александровна
+7 (342) 235-78-48 (доб. 128)

экономические/финансовые/бухгалтерские
экспертизы;
расчет-обоснование убытков;
экономическая экспертиза цен и тарифов;
составление бизнес-планов.

Руководитель:  
Орлов Дмитрий Валерьевич
+7 (342) 235-78-48 (доб. 161)

ЭКСПЕРТИЗЫ

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ

проверка товара на соответствие;
определение марки, рода, вида, 
ассортимента, сорта размера продукции;
определение количества/качества/
состояния/повреждений продукции;
определение признаков контрафакта;
экспертиза лесопродукции.

Руководитель: 
Еремеева Татьяна Викторовна
+7 (342) 235-78-48 (доб. 176)

ТОВАРНЫЕ И ТЕХНИЧЕСКИЕ

проверка соответствия объектов нормам и правилам;
проверка наличия деформаций и дефектов;
экспертиза объектов после причинения ущерба;
проведение инженерно-технических исследований.

Руководитель: 
Еремеева Татьяна Викторовна
+7 (342) 235-78-48 (доб. 176)

СТРОИТЕЛЬНЫЕ

Есть вопросы по услугам Пермской ТПП? 
Звоните +7 (342) 235-78-48 
или пишите permtpp@permtpp.ru 
и вас обязательно проконсультируют.
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проеКТы / 
Мультиспектральная 
съемка поможет 
проводить оценку  
и учет лесов

Всевидящий лидар

Алексей Трапезников

Бескрайние лесные массивы Урала достаточно часто 
исследуют с помощью беспилотных летательных ап
паратов, но сквозь густую листву деревьев их элек
тронный взгляд не проникает. Решить проблему ис
следователей готовы ученые Пермского государ
ственного национального исследовательского уни
верситета (ПГНИУ), которые разрабатывают техно
логию воздушного мультиспектрального сканирова
ния. Она позволяет с высоты птичьего полета проник
нуть под зеленые кроны и определить качество лес
ных насаждений. 

Мультиспектральная съемка — это метод получения 
информации о свойствах объектов путем анализа их 
взаимодействия с электромагнитным излучением в 
различных диапазонах длин волн. Ее проводят с помо
щью специальных камер с сенсором, разделяющим 
свет на разные спектры. В отличие от обычной цветной 
фотографии, которая пользуется только тремя канала
ми (красным, зеленым и синим), мультиспектральная 
съемка для получения информации о свойствах объек
та на разных длинах волн может использовать несколь
ко десятков каналов.

Новая технология предполагает использование бес
пилотных летательных аппаратов (БПЛА), оснащен
ных мультиспектральными камерами (лидарами). Та
ким образом можно оценить характеристики лесного 
массива в целом или отдельных деревьев, в зависимо
сти от того, с какой высоты выполнена съемка, потому 
что лазерные импульсы проникают под полог леса. В 
результате лесопользователи смогут с высокой точно
стью проводить оценку характеристик леса: коорди
нат, количества деревьев, запаса древесины и других 
данных. 

— Лесное хозяйство наряду с другими отраслями пе
реживает период цифровой трансформации, — пояснил 
руководитель проекта доктор географических наук, 
профессор кафедры картографии и геоинформатики 
гео графического факультета университета Андрей Ши
хов. — Наиболее важна такая трансформация для такса
ции лесов, которая позволит грамотно распоряжаться 
лесными ресурсами и сохранить природный потенциал. 
Наиболее высокая точность требуется при подеревной 
таксации — оценке характеристик леса. До сих пор эта 
работа выполняется в ручном режиме, что весьма за

тратно, а полученный результат субъективен. Мы созда
ем технологию, в которой используются мультиспек
тральная съемка с БПЛА, высокоточная геодезия, воз
душное лазерное сканирование и машинное обучение. 

Исследование ученых проводится при помощи ин
дустриального партнера — компании «Пермский цел
люлознобумажный комбинат», который является ак
тивным пользователем лесных богатств Прикамья. 
Компания периодически проводит таксацию лесов на 
территориях, где ведется заготовка древесины для 
дальнейшей переработки. Цель этого процесса — полу
чить актуальные и достоверные сведения о лесах и лес
ных ресурсах, их состоянии, а также их количествен
ных и качественных характеристиках. 

Благодаря взаимодействию с индустриальным 
парт нером ученые получили доступ к большому объе
му данных съемки и наземных обследований на сотнях 
участков в разных районах Пермского края. Данные 
съемки обрабатываются методами сегментации: в лес
ном массиве выделяются отдельные деревья, оценива
ется их количество на делянке и характеристики. Так
же проводится сопоставление с наземными измерени
ями, которые используются в качестве проверочных. 
Тем самым формируется обучающая выборка. Когда ее 
объем будет доведен до нескольких тысяч деревьев, за
работает машинное обучение. Оно позволит по дан
ным съемки с БПЛА оценивать те характеристики де
ревьев, которые ранее измерялись только наземным 
путем. В частности, так можно будет получать инфор
мацию о запасах древесины на определенной лесной 
территории.

Кстати, технология лазерной съемки с высоты пти
чьего полета может быть использована не только в лес
ной, но и сельскохозяйственной отрасли для обследо
вания полей, садов и виноградников. С ее помощью 
проводят оценку здоровья растений, измеряя свет, ко
торый они отражают в различных диапазонах длин 
волн. Например, таким образом можно выяснить, что 
посевы начали испытывать стресс. Эта информация 
очень нужна сельхозпроизводителям для сохранения 
урожая.    

Работы по созданию технологии воздушного муль
тиспектрального сканирования стартовали в этом 
году при финансовой поддержке министерства обра
зования и науки Пермского края. Итогом реализации 
проекта станет программный продукт, совместимый с 
открытой геоинформационной системой QGIS. •

Алексей Трапезников

У самой полноводной реки 
П р и к а м ь я ,  к р а с а в и ц ы 
Камы, может появится циф

ровой двойник в виртуальном 
пространстве, который помо
жет экологам оперативно от
слеживать возникновение за
грязнений и делать прогнозы 
их распространения в водое
мах. По мнению ученых Перм
ского государственного нацио
нального исследовательского 
университета (ПГНИУ), систе
ма мониторинга водных ресур
сов заинтересует предприятия, 
работающие на берегах ураль
ских рек.

С технической точки зрения 
проект «Цифровой двойник 
Камы» выглядит достаточно ам
бициозно: сотни сенсоров и дат
чиков будут расположены по 
берегам полноводной ураль
ской реки и ее истоков. Помимо 
этого, данные о состоянии об
ширного водного бассейна 
предполагается получать с по
мощью снимков, сделанных со 

спутников Земли и беспилот
ных летательных аппаратов. 
Информация из всех источни
ков в режиме реального време
ни будет передаваться в общий 
банк данных, где с помощью 
специальных программ ученые 
создадут цифровой двойник 
вод ного бассейна с примечани
ями о степени и характере за
грязнения реки и ее истоков, а 
также прогнозы развития нега
тивной ситуации. 

По словам заведующего ка
федрой картографии и геоин
форматики географического 
факультета ПГНИУ доктора гео
графических наук Сергея Пьян
кова, в рамках проекта ученым 
предстоит решить сложные ин
женерные задачи. В частности, 
им необходимо будет подобрать 
датчики, которые смогут в авто
номном режиме собирать дан
ные о течении реки и ее прито
ков, качестве воды и некоторые 

другие показатели. При этом 
они должны быть оснащены мо
дулями беспроводной передачи 
информации в режиме онлайн. 
Группы различных датчиков бу
дут объединены на базе постов 
системы мониторинга — неболь
ших беспилотных исследова
тельских станций, защищенных 
от негативных воздействий 
внешней среды и вандалов. 

— «Цифровой двойник Камы» 
позволит оперативно получать 
данные и прогнозировать состо
яние водных ресурсов, контро
лировать их использование и 
процессы улучшения качества 
водной среды в бассейне реки, — 
пояснил Сергей Пьянков. — В 
ходе реализации этого проекта 
можно комплексно решать раз
личные вопросы не только в об
ласти экологии. Это, например, 
задачи в области цифровизации 
ведения кадастровой деятельно
сти землепользователей, обнов
ления нормативноправового 
обеспечения природопользова
ния и усовершенствования эко
логического нормирования во
допользования. При этом, на наш 
взгляд, вся собранная информа
ция о бассейне Камы должна 
быть максимально доступна 
всем. Не только экологам, кото
рые работают в Прикамье, но и 
рядовым жителям региона.  

Глава Пермского края Дми
трий Махонин поручил регио
нальному министерству при
родных ресурсов, лесного хо
зяйства и экологии прорабо
тать вопросы финансирования 
проекта и расширения круга его 
потенциальных партнеров из 
числа предприятий, работаю
щих на территории бассейна 
Камы. Не исключено, что «Циф
ровой двойник Камы» получит в 
обозримом будущем федераль
ное софинансирование, если он 
будет включен в рамки нацио
нального проекта «Экология», 
призванного кардинально улуч
шить экологическую обстанов
ку и положительно повлиять на 
оздоровление россиян. 

Напомним: в Прикамье уже 
реализуются проекты, цель кото
рых — экологическая реабилита
ция крупных водоемов. Один из 
них — «Живая Кама», предполага
ющий проведение дноуглубле
ния, восстановление судоходства 
и обустройство пассажирских 
причалов на некоторых террито
риях Прикамья, к которым есть 
высокий интерес со стороны ту
ристов. «Цифровой двойник 
Камы» станет его логичным до
полнением.  •

Мультиспектральная съемка позволит  
лесопользователям оценивать объемы  

и качество древесины на корню

Датчики будут в авто-
номном режиме  
собирать информа-
цию о течении реки,  
качестве воды  
и другие данные

Петр Алексеев

Г
лобальная экологическая 
проблема Прикамья — за
грязнение рек Кизеловско
го угольного бассейна 
(КУБ) изливами заброшен

ных угольных шахт — уже более 
20 лет известна жителям регио
на. Она может быть наконец ре
шена с помощью наукоемких 
технологий, созданных учены
ми и инженерами края.

Напомним: добыча угля в 
КУ Б е  з а в е р ш и л а с ь  е щ е  в 
2001 году. Заброшенные уголь
ные шахты и шахтные отвалы 
представляют сегодня экологи
ческую угрозу, ведь из них вы
мываются вредные вещества, 
преимущественно кислоты, ко
торые в дальнейшем попадают в 
небольшие водоемы и реки, по
полняющие Камское водохра
нилище. Эффект от «закисле
ния» рек ужасен — в них истреб
ляется почти вся флора и фауна, 
а водоемы и окаймляющие их 
берега приобретают цвет ржав
чины.

Сейчас экологи насчитыва
ют в регионе 19 изливов кис
лых шахтных вод. Параллельно 
происходит загрязнение под
земных источников. В резуль
тате из водопользования в 
Пермском крае выведено уже 
более 500 километров рек. В 
зоне негативного влияния за
фиксировано превышение пре
дельно допустимой концентра
ции бериллия в 87 раз, марган
ца — в 61, а железа — в 16 тысяч 
раз! Объем образующихся кис
лых стоков составляет 75 мил
лионов кубометров в год. Уче
ные предполагают, что под 
угрозой уже находятся водоза
борные зоны реки Камы.

В 2024 году Пермский науч
нообразовательный центр 
( Н О Ц )  м и р о в о г о  у р о в н я 
«Рацио нальное недропользова
ние» представил уникальную 
технологию очистки воды и 
промышленных стоков. Эта ра
бота была организована по рас
поряжению губернатора Дми
трия Махонина с целью эколо
гической реабилитации загряз

ненной территории Кизелов
ского угольного бассейна.

Комплексная технология 
включает несколько стадий, по
следовательное прохождение ко
торых позволяет на выходе полу
чить очищенную воду. В процессе 
разработок также выяснилось, 
что часть веществ, остающихся 
после очистки, может использо
ваться в качестве сырья для хи
мической и металлургической 
промышленности и получения 
новой продукции с повышенной 
добавочной стоимостью.

— Новая технология объеди
няет сразу несколько физико
химических методов обработ
ки воды, — поясняет руководи
тель проекта АНО «Пермский 

НОЦ» Антон Козлов. — Она ис
пытана в лабораторных усло
виях, после чего была создана 
опытнопромышленная уста
новка. Ее мощность — не менее 
100 кубометров в сутки.

Опытная станция, где внед
рена новая технология, установ
лена на изливе штольни имени 
Калинина, расположенной неда
леко от Губахи. Первые результа
ты ее работы показали, что вода 
очищается от таких опасных ве
ществ, как бериллий, кобальт, 
литий, железо, кальций и маг
ний, содержание которых пре
вышало предельно допустимую 
концентрацию в десятки тысяч 
раз. После очистки вода соответ
ствует установленным нормати

вам и становится пригодной 
даже для рыбоводства.

Все производственные про
цессы с использованием новой 
технологии будут локализованы 
в Пермском крае: для очистки 
воды в больших объемах не по
требуется какоелибо импортное 
оборудование или компоненты.

Образец мобильной установ
ки для очистки промышленных 
стоков впервые был представлен 
учеными НОЦ на выставке «Тех
нопром2024», состоявшейся в 
августе в Новосибирске, где экс
перты Ассоциации инновацион
ных регионов России оценили 
предложенную технологию как 
разработку мирового уровня. 

Особенность этого проекта 
пермских ученых заключается в 
том, что она может быть приме
нена не только для эффективной 
очистки промышленных стоков и 
изливов кислых шахтных вод, но 
и для подготовки питьевой воды, 
что очень актуально для стран 
Ближнего Востока и Африки. •
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ТехнолоГИИ / Ученые и инженеры Пермского НОЦ 
решают экологические проблемы Прикамья

Чтобы реки не кисли

реки, в которые попадают кислые 
шахтные воды, приобретают  
ржавый цвет.

исследователи представили свою разработку на федеральных и международных форумах.
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ЭКолоГИя / В Прикамье 
создают комплексную 
систему мониторинга  
водных ресурсов 

Кама и ее двойник

СправКа рГ

кама — главная река Пермского края и одна из крупнейших в европей-
ской части россии. ее длина составляет 1805 километров, из них 910 ки-
лометров приходится на Пермский край. всего кама принимает 
74 718 притоков, из них 94,5 процента — мелкие реки длиной менее 
10 километров. Площадь водосборного бассейна камы составляет бо-
лее 507 тысяч квадратных километров. 

цифровой двойник камы позволит оперативно получать данные  
и прогнозировать состояние водных ресурсов.
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новая технология предполагает использование БПлА, 
оснащенных мультиспектральными камерами.
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перСпеКТИвы / Новый консорциум объединит образовательные учреждения и разработчиков 
беспилотников

Займутся дронами
сергей Молотов

Центр «Парма БАС» объеди
нит  производственные 
предприятия и образова

тельные учреждения, которые 
готовят специалистов для экс
плуатации и обслуживания 
беспилотников. В новый кон
сорциум могут войти как вузы, 
так и техникумы Пермского 
края. 

Напомним: в ноябре Мин
промторг России предоставил 
Пермскому НОЦ «Рациональ
ное недропользование» для соз
дания научнопроизводствен
ного центра «Парма БАС» суб
сидию в размере 552 миллионов 
рублей. Эти средства будут на
правлены на создание произ
водственных линий газотур
бинных двигателей для БПЛА 
самолетного типа, линейки 
электрических двигателей, си
ловых авиационных и интеллек

туальных конструкций для бес
пилотных авиационных систем. 

Одним из аргументов при вы
боре производственной площад
ки стал тот факт, что сегодня в 
Прикамье сосредоточена боль
шая кооперация компаний по 
производству и разработке си
стем навигации. Она применима 
в том числе к беспилотным авиа
ционным системам, что актуаль
но в связи с формированием но
вой отрасли БАС в России и реа
лизацией нацпроекта «Беспилот
ные авиационные системы». 

Сейчас активно идут перего
воры с потенциальными резиден
тами нового научнопроизвод
ственного центра. Среди них ком
пании машиностроительной от
расли, а также производители на
вигационных систем и конструк
торские бюро. В регионе есть раз
витая научноисследовательская 
и образовательная инфраструк
тура, поэтому участниками кон

сорциума могут стать вузы, а так
же колледжи и техникумы.  

— Одним из ключевых направ
лений работы нашей команды 
стала разработка проекта науч
нопроизводственного центра 
бепилотных авиасистем, кото
рый предполагается развернуть 

на базе уже существующих науч
нопроизводственных мощно
стей Пермского национального 
исследовательского политехни
ческого университета (ПНИПУ) 
и будущего технопарка межву
зовского кампуса в Камской до
лине, — пояснил заместитель де

кана Аэрокосмического факуль
тета ПНИПУ по науке и иннова
циям Станислав Калюлин. — При 
этом ученые нашего вуза уже 
приняли участие в работе раз
личных технологических лабора
торий, изучающих материалы, 
навигацию, электродвигатели, 
двигатели внутреннего сгорания.  

По словам директора Перм
ского авиационного техникума 
имени А. М. Швецова Александра 
Дическула, сегодня на рынке тру
да специалисты по беспилотни
кам очень востребованы. Этот 
спрос в ближайшем будущем вы
растет, чему будет способство
вать появление научнопроизвод
ственного центра БАС. 

— Мы уже сегодня готовы на
чать сотрудничество с новой 
структурой, которая будет зани
маться в Прикамье развитием 
беспилотной авиации, — пояснил 
Александр Дическул. — Наш тех
никум реализует образователь

ную программу «Эксплуатация 
беспилотных авиационных си
стем». Для организации учебного 
процесса мы приобрели оборудо
вание на общую сумму свыше 
95 миллионов рублей. В частно
сти, это беспилотники различ
ных типов: дроныквадрокопте
ры для обучения пилотирова
нию, дронытяжеловозы, кото
рые могут перевозить увесистые 
грузы, а также беспилотники 
типа «летающее крыло». Помимо 
этого, в нашем арсенале есть VR
тренаже ры. С их помощью ребя
та приобретают навыки управле
ния дронами в виртуальном про
странстве.

Выпускники нового образова
тельного направления могут не 
только управлять дронами, но и 
чинить, а также обслуживать их. 
Некоторые из них уже работают 
на предприятиях, которые проек
тируют или производят беспи
лотные летательные аппараты. •

По мнению экспертов, сегодня на рынке труда очень востребованы 
специалисты по беспилотникам. 
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СобыТИе / 
Ученые 
провели 
форум для 
школьников  
и студентов 

В гости  
к науке

Петр Алексеев

Известный во всем мире россий
ский ученыйфизик Сергей Ка
пица неоднократно бывал в Пер
ми, в частности, он посещал 
Пермский экономический фо
рум. Именно ему принадлежит 
высказывание о том, что Пермь 
«могла бы стать ареной научной 
инновационной деятельности» 
для всей страны. Поэтому в па
мять о нем еще в 2012 году Перм
ским федеральным исследова
тельским центром Уральского 
отделения академии наук 
(ПФИЦ УрО РАН) был создан фо
рум «Ни дня без науки». 

В этом году мероприятие про
шло в ноябре при участии ПФИЦ 
УрО РАН, «Пермской научно
производственной приборостро
ительной компании» (ПНППК) и 
детского технопарка «Квантори
ум Фотоника» на площадке куль
турного пространства «Часовой 
завод». Его участниками по тра
диции стали учащиеся школ и 
техникумов, а также студенты 
пермских вузов, которые заду
мываются о карьере в научной 
сфере.

— Мы надеемся, что наш фо
рум привлечет ваше внимание, 
вызовет интерес, позволит заду
маться и определиться с выбо
ром будущей профессии, — обра
тился к участникам мероприя
тия академик РАН, доктор тех
нических наук, профессор Вале
рий Павлович Матвеенко. — Мы 
заинтересованы не только в том, 
чтобы были талантливые и 
успешные продолжатели нашего 
дела, но и чтобы вы работали 
именно в Перми и любили свою 
малую родину. В нашем городе 
есть все условия для учебы и 
дальнейшей работы. 

Тема форума этого года — 
«Легенды и мифы искусственно
го интеллекта», а среди обсужда
емых вопросов — «Искусствен
ный интеллект в развитии науки 
и технологий», «Третья культу
ра роботов», «AI в музыке: что 
происходит за границей хайпа» 
и некоторые другие. Также в 
рамках форума был организо
ван круглый стол «Культура ро
ботов и эстетика искусственно
го интеллекта». Его участники 
говорили о вариантах инженер
ной культуры проектирования и 
производства роботов.

Для самых юных участников 
форума, учащихся пермских 
школ, состоялись экскурсии в 
институты ПФИЦ УрО РАН. Так, 
старшеклассники пермского ли
цея имени М. В. Ломоносова по
бывали в минералогическом му
зее Горного института УрО РАН: 
подышали воздухом соляной 
комнаты, узнали, как с помо
щью сейсмодатчиков уловить 
колебания земной поверхности 
изза землетрясений, рассмо
трели геологические образцы с 
помощью электронного и поля
ризационного микроскопов, а 
также поучаствовали в геомеха
нических испытаниях.

Ученики пермского лицея № 5 
и Бершетской средней школы по
бывали в молодежных лаборато
риях Научноисследовательско
го института сельского хозяй
ства ПФИЦ УрО РАН, где увиде
ли, как культивируют растения 
под разным спектральным осве
щением, поучаствовали в ма
стерклассах по замеру влажно
сти зерна и почвы. В лаборатории 
картофеля они познакомились с 
аэропонным способом выращи
вания и микроклонального раз
множения растений семейства 
пасленовых (Solanaceae). •

Помимо этого кластер 
был создан в сфере же
лезнодорожного транс

порта. Их базовыми организаци
ями стали Пермский техникум 
промышленных и информацион
ных технологий имени Б. Г. Изга
гина, Пермский агропромыш
ленный техникум и Пермский 
институт железнодорожного 
транспорта.

Уже в следующем году образо
вательные кластеры проекта 
«Профессионалитет» появились 
в химической и металлургиче
ской отраслях Прикамья на базе 
Уральского химикотехнологи
ческого колледжа и Чусовского 
индустриального техникума. 

В этом году в рамках феде
рального проекта свою деятель
ность начали сразу пять образо
вательных кластеров. Один из 
них — в топливноэнергетическом 
комплексе. Он появился на базе 
Чайковского техникума про
мышленных технологий и управ
ления. В Пермском базовом меди
цинском колледже создан образо
вательный кластер клинической 
и профилактической медицины, а 
в Пермском профессионально
педагогическом колледже — кла
стер педагогики. 

В кластер, организованный в 
Пермском авиационном техни
куме, вошли в качестве работода
телей три предприятия. В даль
нейшем к нему присоединятся 
одиннадцать учреждений сред
него профессионального образо
вания со всего Пермского края — 
из Лысьвы, Кизела и других му
ниципалитетов. Индустриальны
ми партнерами Березниковского 
политехнического техникума 
стали четыре производственные 
компании, при этом в дальней
шем в кластер войдут десять уч
реждений среднего профессио
нального образования из разных 
городов и районов Прикамья.

Качество обучения будущих 
специалистов достаточно высо
кое. Как пояснили в региональ
ном министерстве образования, 
программа предполагает более 
интенсивную подготовку изза 
сокращения сроков обучения — 
дватри года в зависимости от 
специальности. Увеличено коли
чество часов на учебную и произ
водственную практику. При этом 
работодатели инвестируют в раз
витие материальнотехнической 
базы образовательного учрежде
ния, повышение квалификации 
наставников и преподавателей 
техникумов, а также участвуют в 
составлении конкретной учеб
ной программы и формируют 
кад ровый заказ для своего произ
водства на ближайшее будущее. 

— Благодаря участию в проек
те «Профессионалитет» технику
ма, в котором я обучаюсь, можно 
получить качественное практи
коориентированное образова
ние на современных станках, — 
пояснил студент третьего курса 
Пермского техникума промыш

ленных и информационных тех
нологий Далер Амражонов. — По
сле окончания обучения трудо
устроиться легко. Я уже совме
щаю учебу с работой на одном из 
крупных пермских предприятий. 
Предложение о сотрудничестве 
получил на производственной 
практике. При этом я участвую в 
просветительских программах 
для школьников как амбассадор 
проекта. Вместе с другими сту
дентами мы рассказываем ребя

там о плюсах среднего професси
онального образования с участи
ем будущих работодателей.

Молодежь интересуется
Интерес к проекту «Профес

сионалитет» со стороны молоде
жи огромен. Об этом можно су
дить по данным приемной кампа
нии, прошедшей в этом году в 
колледжах и техникумах Прика
мья. На различные специально
сти, которые поддерживают бу
дущие работодатели, было пода
но свыше 23 тысяч заявлений 
абитуриентов. При этом образо
вательные учреждения предста
вили около шести тысяч учебных 
мест, обучение на которых будет 
проведено за счет государствен
ного бюджета. 

Наиболее востребованными 
образовательными направления
ми у абитуриентов, по данным 
регионального минобра, стали 
«Информационные системы и 
программирование» (29 заявле

ний на место), «Аддитивные тех
нологии» (14 заявлений на ме
сто) и «Оператор станков с про
граммным управлением» (11 за
явлений на место). Всего в пере
чень программ подготовки в 
пермских учреждениях среднего 
профессионального образова
ния, участвующих в программе 
«Профессионалитет», включено 
38 профессий и специальностей.

О популярности среднего спе
циального образования с участи

ем будущих работодателей свиде
тельствует и проведенный в кон
це октября этого года Единый 
день открытых дверей в сетевых 
образовательных организациях. 
Его посетили почти 20 тысяч 
старшеклассников Прикамья.  

В рамках профориентацион
ной программы «Ты в хорошей 
компании» ученики побывали 

более чем на 250 экскурсиях, ор
ганизованных предприятиями, 
участвующими в проекте. Им рас
сказали о современном оборудо
вании и внутреннем устройстве 
производственных компаний. 

Так, Уральский химикотехно
логический техникум совместно 
с ведущим работодателем, ком
панией «Метафракс Кемикалс», 
помимо профессиональных проб 
в учреждении провел экскурсии 
на производственные площадки. 
Школьники посмотрели на рабо
ту предприятия изнутри, побы
вали в лаборатории, увидели цен
тральный пульт управления про
изводства метанола.

В Пермском базовом меди
цинском колледже ребята узна
ли  о специальностях «лечебное 
дело», «сестринское дело», 
«акушерское дело». Им показа
ли, как правильно оказывать 
первую медицинскую помощь и 
рассказали о нюансах постанов
ки медицинского диагноза. Бла
годаря программе «Профессио
налитет» и федеральному гран
ту в образовательном учрежде
нии установили современное 
симуляционное оборудование, 
создали зоны, которые имити
руют разнообразные медицин
ские блоки для отработки опре
деленных навыков. Так, учащие

ся колледжа теперь могут зани
маться на симуляторах автомо
биля скорой помощи и больнич
ной палаты, оснащенных всем 
необходимым оборудованием.

добавят кластеров
В будущем году в рамках 

проекта «Профессионалитет» 
запланировано открыть еще два 
образовательных кластера. 
Один из них появится на базе 
Пермского колледжа предпри
нимательства и сервиса по спе
циальности «туризм и сфера ус
луг». Образовательное учреж
дение получит субсидию в раз
мере 70 миллионов рублей, а 
также средства из краевого 
бюджета на создание учебных 
кабинетов и мастерских, а так
же их оснащение современным 
оборудованием. Планируется, 
что основными образователь
ными программами, реализуе
мыми в рамках федерального 
проекта, станут туризм и госте
приимство, технологии инду
стрии красоты, конструирова
ние, моделирование, техноло
гия изготовления изделий в лег
кой промышленности, а также 
операционная деятельность в 
логистике и торговое дело. 

Еще один кластер будет соз
дан на базе Пермского химико
технологического техникума по 
направлению «химическая от
расль». Образовательное учреж
дение получит субсидию в разме
ре 100 миллионов рублей. В со
став нового кластера войдут 
опорный работодатель — Перм
ский пороховой завод, а также 
организации реального сектора 
экономики — Научноисследова
тельский институт полимерных 
материалов, предприятие «Гало
Полимер» и еще 15 сетевых уч
реждений. •

А к ц е н Т 

В  П р и к а м ь е  П о я В и л о с ь  н ес к ол ь к о 

о б ра з о В ат е л ь н ы х  к л аст е р о В  

ф е д е ра л ь н о го  П р о е к та 

« П р о ф ес с и о н а л и т е т »

Главной темой перм-
ского научного форума 
для школьников и сту-
дентов стал искус-
ственный интеллект

Карьера / Калийная компания 
вручила студентам пермского 
вуза свидетельства  
на именные стипендии 

Отметили лучших

СправКа

именные стипендии успешным студентам выплачиваются с 2006 года в 
рамках соглашения о сотрудничестве горнодобывающего предприятия 
с пермским университетом. именная стипендия выплачивается по ито-
гам каждого семестра. основные критерии, по которым отбираются кан-
дидаты, — высокая успеваемость, участие в научно-исследовательской 
работе вуза, выступление на научных конференциях, успешное прохож-
дение производственной практики, активное участие в общественной 
жизни университета.

Отличники из Политеха станут получать именные стипендии.
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константин Бахарев

В Пермском национальном ис
следовательском политехниче
ском университете состоялось 
торжественное вручение сви
детельств на именные стипен
дии студентам по итогам двух 
семестров 20232024 учебного 
года.

Именные стипендии полу
чили пятнадцать студентов 
3—6 курсов, обучающихся по 
востребованным специально
стям на электротехническом и 
горнонефтяном факультетах, а 
также на факультетах химиче
ских технологий, промышлен
ных технологий и биотехноло
гий. Все стипендиаты по итогам 
двух семестров имеют средний 
балл 4,8—5,0.

Свидетельства на именные 
стипендии также получили де
вять студентов Березников
ского филиала Политеха и 
37 студентов Березниковского 
политехнического и Соликам
ского горнохимического тех
никумов.

ПАО «Уралкалий» — один из 
ведущих мировых производи
телей и экспортеров калия, вхо
дящий в Группу «Уралхим». 
Производственные активы 
включают пять рудников и 
семь обогатительных фабрик, 
расположенных в городах Бе
резники и Соликамск (Перм
ский край).

— Наше предприятие тради
ционно сотрудничает с высши
ми и средними учебными заве
дениями региона, — пояснила 
заместитель генерального ди
ректора — директор по персона
лу и коммуникациям ПАО 
«Уралкалий» Ирина Констан
тинова. — Вручение именных 
стипендий является одним из 
инструментов поддержки луч
ших студентов и привлечения 
молодых талантливых специа
листов. Всем своим сотрудни
кам мы предлагаем конкурент
ную заработную плату и пол
ный социальный пакет. В ком
пании созданы все условия для 
карьерного и профессиональ
ного роста. •

Ближе к индустрии
A1

После окончания ссуза студен
ты получают гарантии трудо
устройства. 

В Пермском базовом медицинском колледже благодаря проекту 
«Профессионалитет» установили симулятор больничной палаты. 
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Школьники — на экскурсии в лабо
ратории научноисследователь
ского института сельского хозяй
ства ПФиц урО рАн.

П
Ф

и
ц

 у
р

о
 р

а
н

ТехнолоГИИ / Разработки 
пермяков оценили на форуме 
технологического 
предпринимательства

Ушли в «разведку»

Алексей Трапезников

Инвесторы и основатели старт
апов из 17 регионов России 
встретились в Перми на Всерос
сийском форуме по развитию 
технологического предпринима
тельства, который прошел на 
площадке технопарка Morion 
Digital. Мероприятие совместило 
панельные дискуссии, инвести
ционные сессии, круглые столы, 
а также демодень акселератора 
«Большая разведка 2024», где 
были представлены разработки 
молодых конструкторов. 

В рамках акселератора воз
можность представить свои ин
новационные разработки по
тенциальным инвесторам и 
профессиональным экспертам 
получили 66 команд. В лидеры 
вышли несколько пермских 
проектов. Один из них — «Асси
стивный программноаппарат
ный комплекс «Вижу».

— Этот комплекс в режиме 
реального времени предостав

ляет информацию людям с на
рушением зрения о том, какое 
пространство их окружает, — 
пояснил разработчик аппарат
ного комплекса Владислав Вят
чанин. — Он поможет инвали
дам снизить риск несчастных 
случаев и травм.

Проект Евгении Кузиной 
«SRF/CRFfert» представляет 
собой технологию получения 
магнийсодержащих удобрений 
пролонгированного действия 
из сточных вод промышленных 
и сельскохозяйственных пред
приятий. Она позволит сокра
тить импорт и снизить нагруз
ку на очистные сооружения, а 
также повысить эффектив
ность удобрений.

Гостям форума особенно за
помнился роботдиагност «Гек
кон». По словам его разработ
чика Дмитрия Кучева, аппарат 
на трех магнитных движителях 
способен анализировать техни
ческое состояние нефтегазо
вых установок и дать прогноз о 
том, когда оборудование может 
выйти из строя. То есть робот 
способен предотвратить се
рьезные техногенные аварии. 

Напомним: первый конкурс 
инновационных проектов 
«Большая разведка» впервые 
прошел в 2010 году. С тех пор в 
нем приняли участие более 
13 500 студентов, аспирантов, 
ученых и предпринимателей с 
более чем 4200 инновационны
ми проектами. •

Акселератор «Большая разведка» — прекрасная возможность для моло
дых конструкторов представить свои разработки опытным экспертам. 

Свои разработки  
на форуме в Перми 
представили  
66 команд молодых 
конструкторов
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